

Del periodo napoleónico a la unidad de Italia) ocupan más de la mitad de la obra. En ellas se aborda detalladamente la enseñanza de las matemáticas, fundamentalmente desde la perspectiva del análisis de los libros de texto, aunque sin olvidar el enfoque institucional. Se muestra cómo el proceso de renovación de los programas de enseñanza del siglo XVIII para introducir los métodos analíticos —resultantes de la asimilación de la geometría cartesiana y del cálculo diferencial— y reformular la función de las matemáticas en relación con la mecánica newtoniana se acometió antes en las universidades que en los colegios religiosos. Y cómo el periodo napoleónico asentó los modelos educativos franceses también en matemáticas, en particular en cuanto a la formación técnica.

Por último, cabe destacar que *Insegnare matematica* es una monografía especializada y densa, difícilmente abordable sin un conocimiento más que somero de la historia de las matemáticas. Pero sin duda será bienvenida por los interesados en la historia de la enseñanza de las matemáticas, que en este volumen tienen a su disposición el conjunto de aportaciones de Luigi Pepe en este campo.

Elena Ausejo
Universidad de Zaragoza

Médicos ilustres y nutrición comunitaria en la historia de la Villa de Bilbao

JAVIER ARANCETA BARATRINA (COORDINADOR)
Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, Bilbao, 2016, 88 pp. Ilustr.
ISBN: 978-84-89689-25-1

El libro que se presenta está compuesto por los trabajos de cinco destacados historiadores, siendo tres de ellos doctores pertenecientes al sistema de salud vasco Osakidetza que además se desempeñan como profesores en la Facultad de Medicina de la UPV/EHU.

En torno al título del libro se agrupan los cinco trabajos mencionados que tratan temas concretos referidos a la historia de la medicina y la alimentación en Bilbao. Este libro continua con la importante trayectoria de obras dedicadas a la historia de los servicios médicos en la capital vizcaína. El autor más representativo de estas obras es Antonio Villanueva Edo, cuyas son las siguientes obras: 75 aniversario del dispensario Ledo-Arteche (1990), Historia social de la tuberculosis en Bizkaia (1989), El médico fiel (2007) y El sanatorio marino de Gorniz (1991). En 1998 los trabajos de un grupo de profesores de la UPV/EHU dieron contenido a “Hospital

de Bilbao y transición sanitaria: enfermedad y muerte en Vizcaya 1884-1936”. En resumen, una larga trayectoria de trabajos de calidad sobre los hospitales y sistemas médicos en Bilbao en el siglo XX.

Este pequeño libro comienza con un trabajo de Begoña Madarieta Revilla, profesora de la Facultad de Medicina de la UPV/EHU y miembro del Museo de Historia de la Medicina de la propia universidad. Su trabajo “La alimentación infantil en las cantinas de las colonias de las colonias de verano” recuerda a los niños de familias desfavorecidas que tras ser seleccionados por el Cuerpo Médico Municipal de la Villa asistían a las colonias de verano. Allí como es lógico existían los comedores donde los pequeños se alimentaban los días en los que permanecían en las colonias. Estos eran controlados y tutorizados por el prestigioso Cuerpo Médico Municipal de Bilbao. Las colonias de desarrollaban en varias localidades vizcaínas, una de ellas era Gorniz, una preciosa localidad al lado de mar donde llegó a instalarse un hospital para aprovechar el clima del mar y así mejorar la salud de los ingresados.

En la actualidad las instituciones de la ciudad siguen asumiendo el coste de la alimentación de las personas que carecen de servicios económicos. Esta ayuda se ha institucionalizado dentro de las políticas municipales y provinciales. También existen ofertas de organizaciones privadas aunque su oferta es mucho menor. La ayuda nunca ha desaparecido, tras la finalización de la Guerra Civil fueron los comedores de Auxilio Social los que en aquella dura posguerra ayudaron en la medida de sus posibilidades a los más necesitados. La escasez de alimentos en aquellos años obligó a racionar los alimentos que se ofrecían en la oferta. Los años pasaron y los malos momentos quedaron atrás, la oferta de alimentos mejoró notablemente y se incluyeron alimentos como las legumbres, la leche en polvo, el queso o la mantequilla. Este que se presenta a continuación fue un menú de cena que se ofreció a finales de 2016 en uno de los comedores sociales de Bilbao:

CENA (767 Kcal)

- 1 plato hondo de sopa de fideos con arroz y verduras (300 gramos).
- 2 unidades de hamburguesa de pollo empanada (125 gramos).
- Manzana (250 gramos).
- Pan (75 gramos).
- 1 vaso de agua (200 mililitros).

El segundo trabajo que se presenta en este libro es obra del doctor Juan Gondra Rezola, el historiador más reconocido por sus trabajos de la historia de la salud en Bilbao. Los médicos municipales que formaron parte de la plantilla del Hospital de Basurto, el moderno hospital de Bilbao que comenzó a funcionar en 1898 y que desde entonces cuida de la salud de los bilbaínos y de muchos vizcaínos. Algunos nombres de aquellos doctores forman parte de la historia local, caso del Dr. Areil-

za, dirigió el que entonces era conocido como Hospital de Bilbao, actualmente Hospital de Basurto, durante solo ocho años, los comprendidos entre 1918 y 1926 logrando posicionar el centro entre los hospitales más avanzados del país. Tras su fallecimiento sus discípulos lograron mantener el nivel alcanzado y crear la primera Facultad de Medicina del País Vasco, está funcionó desde el 1 de diciembre de 1936 a mayo de 1937.

El Club Deportivo de Bilbao es una de las instituciones simbólicas de la ciudad, creado al comienzo del siglo XX ha formado parte de la vida de la capital vizcaína desde entonces. Es un lugar donde no solo es posible todo tipo deportes sino también un lugar de encuentro entre amigos. En el centro desde el momento de su creación hay existido un adecuado equipo médico que ha atendido a los socios y socias de forma diaria. Muchos han sido los doctores que han formado parte de la plantilla médica. Algunos de ellos han formado parte de sagas familiares de enorme importancia en la historia médica de Bilbao, otros fueron antes o después directores del hospital de Bilbao, han desarrollado de forma paralela una importante carrera académica... En resumen, doctores de renombre para una institución más que centenaria que ha sobrevivido a importantes acontecimientos acaecidos no solo en la ciudad sino en todo el país.

El 20 de marzo de 2014 falleció tras una larga enfermedad Iñaki Azkuna, el alcalde Bilbao desde 1999. Antes de llegar a la alcaldía desempeñó otros cargos políticos en el gobierno autonómico. Hasta adentrarse en la política Iñaki Azkuna desarrolló otra de sus pasiones, la medicina. Se había formado años atrás como médico en las Universidades de Salamanca y Zaragoza. Se especializó en radiología, electroradiología y aparato circulatorio. Trabajo en el Hospital de Cruces y fue además profesor asociado de la Facultad de Medicina en la Universidad del País Vasco. El enriquecimiento cultural que guio toda su vida fue traslado también a su gestión política, busco engrandecer con ingredientes que satisficieran a todo tipo de personas. La medicina y la política fueron adecuadas compañeras en esta ocasión.

En resumen, este pequeño libro es altamente recomendable para conocer cuestiones y personas implicadas en la historia médica de Bilbao. Con una cuestión transversal como es la alimentación de las personas más desfavorecidas por parte de las instituciones de la ciudad el libro releva el adecuado sistema médico existente en Bilbao desde tiempos atrás, da a conocer nombres de médicos por primera vez... Todo ello gracias a los trabajos de cinco reconocidos especialistas en la historia de medicina bilbaína.

Begoña Villanueva García
UPV/EHU